

## **Résumé Français**

### **La recherche comme expérience(s) Vers une sociologie des tentatives**

#### **Résumé court :**

Cette thèse explore les enjeux politiques de la recherche-action à partir d'une sociologie des tentatives, une manière de « faire recherche » improvisée depuis les circonstances dans lesquelles nous nous trouvons, afin d'agir dessus. Si toutes ces conditions sont, toujours, multispécifiques, l'accélération de la dégradation du vivant et de nos milieux de vie constitue tout de même la grande scène que nous avons en partage et qui, me semble-t-il, oblige ou appelle un certain basculement des sciences sociales.

C'est à partir d'une implication forte dans les quartiers populaires, que s'est vécu, pensé, écrit, élaboré, engagé ce travail, et c'est avec les collectifs hybrides qui y vivent, que nous avons tenté, par la recherche-action, d'agir collectivement nos droits politiques (le droit d'informer, d'écrire, de parler, de documenter, d'enseigner, d'apprendre, de transmettre, de s'organiser, de faire, d'imaginer...). Il s'agira alors de montrer vers quelles bifurcations nous emmènent ces expériences de recherche collective, et comment celle-ci nous permettent de penser le devenir-complice du-de la chercheur-es au travers duquel se dessine une science sociale plus égalitaire et commune.

## **Résumé Anglais**

### **Research as experience(s)** Towards a sociology of attempts

#### **Short abstract:**

This thesis examines the political issues of action research on the basis of a sociology of attempts, a way of "doing research" improvised from the circumstances in which we are in order to act upon them. Even if all these conditions are always multispecific, the accelerating degradation of life and of our environment still forms the great stage we share and which, in my opinion, requires or calls for a certain shift in the social sciences.

It is from a strong implication in working class areas that this work has been lived, thought, written, elaborated, and engaged and it is with the hybrid groups living there that we have tried, through action research to act together our political rights (the right to inform, to write, to speak, to document, to teach, to learn, to transmit, to organize, to do and to imagine...). The aim will then be to show the paths where these experiences of collective research lead to and how they allow us to elaborate the becoming-accomplice of the researcher through which a more egalitarian and common social science is emerging.